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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CICLO CHARLAS ‘DEMOCRACIA INCLUYENTE’ 
 
LLAMAN A FORTALECER LA TOLERANCIA A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN CÍVICA   
En el marco del Día Internacional para la Tolerancia, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la 
organización SOS Discriminación Internacional llevaron a cabo la conferencia ‘El discurso de odio como factor de 
exclusión’ impartida por Fernando Elizondo García. Como parte del Ciclo de Charlas ‘Democracia Incluyente’, el 
especialista en derechos humanos expuso que es responsabilidad de todas y todos combatir la discriminación, a 
través de la educación cívica y el diálogo. Señaló que el discurso de odio genera violencia en contra de distintos 
grupos de la sociedad y afecta el sistema democrático, por lo que es necesario revertirlo desde los espacios 
privados, públicos y educativos. En su intervención, Elizondo García abordó las funciones del lenguaje como 
herramienta social, los derechos humanos y sus límites, la libertad de expresión vs. la responsabilidad de 
expresión, entre otros temas. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra dijo que el tolerancia 
implica fomentar de manera permanente la comprensión entre culturas y pueblos, así como apreciar distintas 
formas de expresión en todos los ámbitos. De igual manera, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda consideró 
que la tolerancia es el respeto a los derechos humanos y una condición indispensable para la convivencia 
democrática; por ello, IEEQ refrenda su compromiso en la promoción y práctica cotidiana de este valor. Manuel 
Edmundo Ramos Gutiérrez, Presidente de SOS Discriminación Internacional y moderador, destacó que la 
tolerancia es resultado de una cultura educativa en la no discriminación y refrendó la alianza con este organismo 
electoral en favor de la inclusión. La plática virtual (disponible en 
https://www.youtube.com/watch?v=9YGb9Py4ZHs) contó con la asistencia de la Consejera Electoral Karla Isabel 
Olvera Moreno, integrantes del funcionariado del Instituto y de SOS Discriminación Internacional, estudiantes y 
público interesado.  
 
https://codiceinformativo.com/2021/11/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
https://amanecerqro.com.mx/2021/11/17/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
https://informativodequeretaro.com/llaman-a-fortalecer-la-tolerancia-a-traves-de-la-educacion-civica/ 
 
https://argonmexico.com/category/queretaro/ 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/ieeq-conmemora-el-dia-de-la-tolerancia/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
RATIFICAN SANCIÓN EN CONTRA DE EXCANDIDATO DE TOLIMÁN 
La Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la sentencia 
emitida por el TEEQ que sancionó al excandidato de Morena a la presidencia municipal de Tolimán. En el pasado 
proceso electoral, el exaspirante (y quien ya fue presidente municipal de esa demarcación por el PRI) irrumpió en 
un acto de campaña de su oponente, la entonces candidata y ahora alcaldesa Guadalupe Alcántara. (IN, Q24-7) 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=9YGb9Py4ZHs
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
MAURICIO KURI NO VE RUPTURA ENTRE RICARDO ANAYA Y FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
Por Miriam Vega  
“No veo una ruptura entre el grupo Anaya y Domínguez, yo lo que veo son distintas voces que tratan de ver qué es 
lo mejor para el partido y yo creo que necesitamos mucha unidad”, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. Luego de 
que se le cuestionara sobre la situación al interior del Partido Acción Nacional, el gobernador de Querétaro señaló 
que, apuesta por la unidad, ante los rumores y pruebas de inestabilidad que ha dado el PAN. (CI) 
  
NADIE POR ENCIMA DEL PAN, DICE KURI 
Respaldando el trabajo de Marko Cortés al frente de la dirigencia de Acción Nacional, Mauricio Kuri advirtió que 
ningún personaje estará por encima de su partido. Lo anterior, al recordar el encuentro que tuvieron los 
gobernadores panistas y en donde se les llamó a la unidad por el proyecto blanquiazul. (...) Mauricio Kuri González, 
acotó que, de no lograr la unidad al interior del blanquiazul, es muy probable que se dé una importante derrota en 
el 2022. (CQRO 7, PA 1 y 3, AM 22) 
 
PRI 
 
PEPE CALZADA YA ES REPRESENTANTE DEL PRI ANTE EL INE 
Quien fuera gobernador de Querétaro y titular de SEMARNAF, el queretano  José Calzada Rovirosa rindió protesta 
hoy como representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE), cargo para el cual fue designado por el Presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de 
este instituto político, Alejandro Moreno, en reconocimiento a su trabajo, trayectoria y compromiso partidista. En 
este evento también el Consejo General del organismo electoral, le tomó la protesta el Consejero Presidente del 
INE, Lorenzo Córdova, en atención a una comunicación del líder nacional del PRI para informar de su 
nombramiento. El líder del PRI Nacional, Alejandro Moreno expresó su confianza en que, con su experiencia y 
capacidad, el también ex dirigente nacional del Movimiento Territorial (MT) del PRI, defenderá el trabajo de 
nuestro partido ante la autoridad electoral además de que tendrá una gran y extraordinaria responsabilidad ante 
el INE. (SOYQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ULTIMÁTUM A CHATARREROS 
Buscará el Municipio de Querétaro aplicar sanciones más severas, incluso la cancelación de la licencia de 
funcionamiento, contra los negocios que compren mobiliario urbano robado como son las tapas de alcantarillas y 
registros, indicó el presidente municipal Luis Nava. (DQ principal) 
 
N: DESTINO TURÍSTICO 
El gobernador Mauricio Kuri, luego de la participación de Querétaro en el Tianguis Turístico que se celebró esta 
semana en Mérida, compartió que se espera que mil 500 compradores se interesen en destinos queretanos cómo 
productos para los turistas nacionales e internacionales.  (N principal) 
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AM: PREVÉ NAVA PRESUPUESTO DE 5 MIL 500 MDP PARA CAPITAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava adelantó que se estima que la Ley de Ingresos y el Presupuesto de 
Egresos de 2022 para la capital del estado será superior a 5 mil 500 millones de pesos. (AM principal) 
 
PA: NADIE POR ENCIMA DEL PAN, DICE KURI 
Respaldando el trabajo de Marko Cortés al frente de la dirigencia de Acción Nacional, Mauricio Kuri advirtió que 
ningún personaje estará por encima de su partido. (PA principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, TERCER ESTADO CON MAYOR CRECIMIENTO INMOBILIARIO 
La capital es la que atrae más inversión, aunque sea la tercera ciudad más cara del país, señala Consejo Estatal de 
Valuadores; buscan garantizar valor real de propiedades. (EUQ principal) 
 
CQRO: CONAGUA VE VIABLE PROYECTO DEL ACUEDUCTO 3, PERO ANALIZARÁ TEMA A FONDO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que la Conagua ve viable el proyecto de construcción del Acueducto 3; esto, 
tras reunirse con el director general de la dependencia federal, Germán Martínez. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REALIZAN REUNIÓN PARA LA ORGANIZACIÓN DE LA XIV CARAVANA MIGRANTE 
El pasado martes 16 de noviembre, en la presidencia municipal de Landa de Matamoros, se realizó la reunión para 
la organización de la XIV Caravana Migrante, a efectuarse de Laredo, Texas, a Jalpan de Serra, el próximo 8 de 
diciembre del presente año, en donde participó la diputada Selene Salazar. En esta reunión se abordaron 
diferentes temas, con el propósito de conjuntar esfuerzos para brindar seguridad durante el viaje de los migrantes, 
que regresan a visitar a sus familiares en el próximo periodo vacacional de invierno. (CI) 
 
LLAMA RICARDO ASTUDILLO A LA PUBLICACIÓN DEL CÓDIGO AMBIENTAL 
El diputado presidente de la Comisión de Medio Ambiente Ricardo Astudillo, se reunió este día con Marco Del 
Prete, titular de la SEDESU, con quien revisó el banco de proyectos ambientales que días pasados los municipios 
del estado le entregaron a dicha comisión de la Legislatura. Habrá recordar que recientemente el Diputado Ricardo 
Astudillo organizó la Mesa de Trabajo sobre Proyectos Ambientales 2022 con presencia de alcaldes y titulares de 
ecología de los 18 municipios, donde fueron presentados proyectos ambientales, los cuales se buscarán sean 
contemplados dentro del presupuesto del siguiente año y que no se quede en un ejercicio de meras intenciones, 
sino que se concrete y pueda ser implementado. (AM 2, ADN, CI) 
  
QUIEREN EL PROGRAMA “CONSTRUYENDO FAMILIAS” 
El diputado Armando Sinecio, integrante de la bancada de Morena, presentó la iniciativa de acuerdo por el que la 
LX Legislatura del estado de Querétaro, exhorta al titular del Poder Ejecutivo local y a los ayuntamientos de los a 
que implementen los programas “Juega, Vive” y “Construyendo familias”. (DQ 7) 
  
CONGRESO ABIERTO PROMETEN EN COMISIÓN 
La LX Legislatura inició los trabajos de la Comisión de Puntos Constitucionales, además de los diputados 
integrantes del órgano legislativo, Manuel Pozo y Ana Paola López, asistió Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, 
así como Mariela Ponce, TSJ. (DQ 7, AM 3) 
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QUERÉTARO, PUNTO DE DESARROLLO EN EL PAÍS: MARCIA SOLÓRZANO 
En mesa de trabajo intermunicipal entre San Juan del Río y municipios de Veracruz, la diputada federal, Marcia 
Solórzano destacó que lo que marca potencialmente el crecimiento en Querétaro, es la alianza entre los sectores 
productivos, académicos, gubernamentales y la población.  En presencia de los alcaldes electos de Poza Rica de 
Hidalgo y Tihuatlán, resaltó la fuerza laboral altamente calificada y especializada, que se ve fortalecida a través de 
capacitación y educación de universidades públicas y privadas. (ROQRO) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TIANGUIS TURÍSTICO LOGRA MIL 500 OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que resultado de la participación en el tianguis turístico, se podrían 
concretar mil 500 oportunidades de negocio.  Además, la SECTUR estará firmando un acuerdo con estados del 
Centro Occidente para impulsar el sector en esta zona del país.  “Me gustó mucho el tianguis turístico, me gustó 
mucho ver nuestro stand y creo que de corazón fue el mejor stand y se siguen recibiendo una gran cantidad de 
personas y se esperan por lo menos mil 500 personas que podamos ser posibles compradores para Querétaro” 
Explicó.  Con estos trabajos se espera ubicar al estado como un destino turístico importante. (EQ) 
  
SEGUNDO PISO NO ES ÚNICA OPCIÓN 
Por Cecilia Conde 
El gobernador Mauricio Kuri señaló que, además del segundo piso para la avenida 5 de Febrero, se han presentado 
otras opciones de movilidad para la ciudadanía y que se revisa cuál es el más viable conforme a los resultados 
obtenidos en los foros de consulta ciudadana. (DQ 4) 
  
GARANTÍA DE ESCUCHA CIUDADANA EN REINGENIERÍA DE 05 DE FEBRERO 
Por Tina Hernández   
Respecto al proyecto de reingeniería para 05 de Febrero, el gobernador Mauricio Kuri garantizó a los ciudadanos y 
profesionistas que las opiniones y propuestas que se vertieron en “foro para la Regeneración Urbana de 5 de 
Febrero”, que se llevó a cabo el martes, serán escuchadas. Reiteró que, si bien su propuesta de campaña fue la 
edificación de un segundo piso, este solo se realizará si los técnicos determinan que es viable y mejorará la 
movilidad en la ciudad. (N 3) 
  
ACUEDUCTO III TRAERÍA AGUA HASTA 100 AÑOS 
Son 6 proyectos para abastecer de agua a la zona metropolitana de Querétaro los presentados ante la Conagua, 
entre los que está el Acueducto III con capacidad para surtir los próximos 50 a 100 años, afirmó el gobernador 
Mauricio Kuri. Después de la reunión que sostuvo el miércoles con el director de Conagua, Germán Martínez, el 
mandatario estatal refirió que será en dos semanas aproximadamente que les informen si es factible alguno de los 
proyectos, para después comenzar con la gestión de los recursos públicos. (DQ 1 y 4, EUQ 1 y 3, AM 22) 
  
HABRÁ MÁS DINERO POR AUMENTO DE POBLACIÓN 
Por Cecilia Conde 
La actualización en el número de población que tiene Querétaro en el Censo 2020 del INEGI, permitió un 
incremento de 4 mmdp para el presupuesto de 2022, refirió el gobernador Mauricio Kuri. Refirió que lo aprobado 
por la Cámara de Diputados en cuanto a presupuesto para la entidad sí fue 10% más que el año pasado, después 
que durante los últimos tres no se incrementó. TIANGUIS. Kuri González también informó que por la participación 
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de Querétaro en el tianguis turístico se podrían obtener mil 500 compradores que vean a la entidad como un 
destino turístico importante. (DQ 1 y 4) 
  
VACUNADOS 89 % DE ADULTOS 
Un 89% de personas mayores de 18 años de Querétaro ya cuentan con el esquema completo de la vacuna contra el 
COVID-19, informó Martina Pérez, titular de la SESEQ. De manera que falta un 6% que se aplique la segunda dosis. 
Explicó que este nivel de protección ayudará a que el impacto de la cuarta ola de la pandemia sea menor, sin 
embargo, no debe ser motivo para confiarse, pues en cualquier momento se puede dar un repunto no previsto. (PA 
5) 
 
DESCARTA MURGUÍA DISCRIMINACIÓN EN PUBLICACIÓN DE MATRIMONIO IGUALITARIO 
El hecho que el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, no publicará en la Sombra de Arteaga las reformas al 
Código Civil que permite el matrimonio igualitario, no fue discriminatorio, y que se hiciera de esta forma, se debió 
a que las pláticas con diversos grupos “se extendió”, aseguró la titular de la SEGOB, Guadalupe Murguía. “No hay 
discriminación ninguna, el Ejecutivo no hizo observación alguna a la modificación del Código Civil que hizo la 
Legislatura, y se procedió a su publicación en los términos de la ley, no hubo acto de discriminación“, apuntó. (PA 
3, CI, ALQRO) 
  
ASISTE MURGUÍA A LA INSTALACIÓN DE LA COMISIÓN DE PUNTOS CONSTITUCIONALES 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, expresó su disposición para colaborar y apoyar los trabajos de la 
Comisión de Puntos Constitucionales de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, durante la instalación de este 
grupo legislativo. Ante el presidente de la Comisión, Manuel Pozo, y la magistrada presidenta del TSJ, Mariela 
Ponce, la funcionaria sostuvo que la de Puntos Constitucionales es la comisión más relevante y la de mayor 
trascendencia dentro del Congreso local, dado que atiende los temas referentes a la Constitución, que es la base de 
la sociedad y de la nación. (PA 4, ELQNO) 
  
HOY ARRANCA EL REGISTRO PARA JÓVENES DE 15 A 17 AÑOS 
Este viernes 19 de noviembre comenzará el registro para que los menores de 15 a 17 años de Querétaro reciban la 
vacuna contra Covid-19; se les suministrará el fármaco elaborado por Pfizer y aunque aún no hay fechas precisas 
sobre las convocatorias para la aplicación, de acuerdo con Rocío Peniche, delegada estatal de la Secretaría del 
Bienestar, se planea inmunizar a este sector de la población antes de que termine el año, dependiendo de la 
demanda de interesados. (DQ 1 y 2) 
 
SALE “AVIADORA” DE PUESTO EN LA SEGOB 
Renunció Patricia González Miranda al puesto que ostentaba en la SEGOB como subdirectora de Recursos 
Presupuestales y que no desempeñaba realmente, como lo documentó el martes pasado PLAZA DE ARMAS, El 
Periódico de Querétaro. Como lo informamos con documentos oficiales expedidos por la propia institución, 
algunos incluso signados por la propia González Miranda, que la adscripción y funciones eran diversas a las 
acciones públicas que realizaba, acreditándose que nunca estuvo en las oficinas centrales y mucho menos realizó 
funciones propias del cargo. (PA 1 y 4) 
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PRESENTARÁN ESTRATEGIA ANTICORRUPCIÓN 
Manuel Rivadeneyra Díaz presidente del Comité de Participación Ciudadana y del Sistema Estatal Anticorrupción 
dio a conocer que para el primer trimestre del 2022 se presentará la nueva política del Sistema Estatal 
Anticorrupción; estrategia que aseguró dará resultados en colaboración con las autoridades. (PA 5) 
 
REALIZAR SEDEQ FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR 
Martha Elena Soto, titular de la SEDEQ, encabezó el arranque de los trabajos del foro de Participación Ciudadana 
en Educación Media Superior, allí celebró el contar con estos ejercicios, mismos que dijo, permite compartir 
puntos de vista y reflexionar juntos, donde se está y hacia dónde se debe ir en este nivel educativo. (...) En su 
intervención el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, expresó que este ejercicio de 
participación, de cercanía y de diálogo constructivo lleva a compartir la corresponsabilidad para tejer los mejores 
instrumentos de planeación. (AM 6, LDH, ADN) 
  
SIN FECHA LÍMITE PARA REGRESO A CLASES: SOTO 
Martha Elena Soto, titular de la SEDEQ, aseguró que no hay una fecha límite para que todas las escuelas regresen a 
clases presenciales. Puntualizó que será responsabilidad de las escuelas presentar su protocolo para que sea 
aprobado y puedan regresar a las aulas. “Va a retornar la persona y la institución que quiera, esa es la cuestión, así 
tendrá que ser. No hemos puesto plazos, no hemos puesto fases, sino que más bien es un tema de responsabilidad 
de las comunidades educativas”, expresó. (PA 5) 
 
INAUGURA AGUSTÍN DORANTES TORNEO GALLOS SMILING ZIBATÁ 
El titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes, dio la patada inaugural del torneo “Gallos Smiling Zibatá” en el que se 
integra el primer equipo oficial con discapacidad intelectual dentro de la Liga Mx. “El fútbol es para todos, 
Querétaro es para todos (…) es sin duda uno de los grandes ejemplos a nivel nacional para que las personas con 
alguna discapacidad intelectual participen y se diviertan en una actividad recreativa como lo es el fútbol que nos 
identifica y da alegrías a las y los queretanos”, expresó. (LDH) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PIDE TSJ A DIPUTADOS ESCUCHAR SUS OPINIONES ANTE REFORMAS QUE SE AVECINAN 
La presidenta del TSJ, Mariela Ponce, en el arranque de los trabajos de la Comisión de Puntos Constitucionales en 
la 60 Legislatura del estado de Querétaro, a la que asistió como invitada, pidió considerar al poder Judicial, a fin de 
que pueda emitir opiniones y criterios jurídicos sobre las reformas que se avecinan, incluso desde el Congreso de 
la Unión, a la Constitución General, y que pasarán por esta Legislatura, debido a su impacto en el tema de la 
impartición de justicia. (CQRO 6) 
 
SUBE 40% LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR 
Desde mediados de 2020 a la fecha, se han incrementado hasta un 40 % las cifras de solicitudes de medidas 
cautelares o de protección en el estado de Querétaro; así lo reveló magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. La 
encargada de la impartición de la justicia señaló que esto se da principalmente en casos donde se viven actos de 
violencia familiar; las cuales, según la gravedad y el tipo, se deben autorizar de forma inmediata en casos de 
denuncia en juzgados familiares, o bien, en un plazo de cinco días si se trata de una denuncia de tipo penal. (EUQ 1 
y 5, CQRO 1 y 6, PA 1 y 3) 
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MUNICIPIOS 
 
PEDIRÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO 5 MIL 500 MDP PARA EJERCICIO FISCAL 2022 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, adelantó que en próximos días presentará al ayuntamiento la 
propuesta de presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2022 por poco más de 5 mil 500 millones de pesos, es 
decir, 692 millones más que lo aprobado para este 2021. (DQ 5, EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 5, PA 3) 
  
GALARDÓN INTERNACIONAL A COMUNICACIÓN SOCIAL 
Comunicación Social del municipio de Querétaro fue galardonado con cuatro premios y una mención en The 
Napolitan Victory Awards 2021 (Washington), por su destacado trabajo en las comunicaciones durante la 
pandemia. En entrevista Dante Aguilar titular de la coordinación, destacó que participaron 30 países y es la 
primera ocasión en que el municipio capitalino es galardonado cinco veces. (N 1 y 6) 
 
NAVA FIRMA CONVENIO PARA HACER DE QUERÉTARO UNA “SMART CITY” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava firmó un convenio de colaboración con la empresa ITS, Cisco y la 
CANADEVI para iniciar los trabajos para que Querétaro cumpla con las características de las “Smart Cities” como 
son: la innovación tecnológica, la economía circular y soluciones sustentables para una ciudad moderna y con 
mejor calidad de vida para todas las familias. “Nuestra agenda en el municipio debe atender simultáneamente tres 
rasgos muy importantes: el cerrar las brechas en nuestra sociedad y abatir los rezagos que hoy tenemos; pero 
también enfrentar los retos de la actualidad, y por supuesto trazar el Querétaro del futuro”. (DQ 5, N 4, AM 4, CI, 
ALQRO, Q24-7, ADN) 
  
QUERÉTARO SE DISTINGUE POR SER UNA DE LAS CIUDADES CON MEJOR SEGURIDAD: LUIS NAVA 
Con el objetivo de promover al Municipio de Querétaro como un destino seguro para las inversiones productivas y 
seguir impulsando la reactivación de la economía local, el Presidente Municipal, Luis Nava participó en el 
lanzamiento de El Gran Bajío, un foro que congrega a empresarios y emprendedores nacionales e internacionales, 
ante quienes expuso las bondades de Querétaro para crear nuevos negocios, atraer inversiones, generar 
oportunidades de empleo y desarrollar nuevos proyectos que mejoren la calidad de vida de las y los queretanos. 
(ADN)  
  
PARTICIPÓ LUIS NAVA EN EL LANZAMIENTO DEL FORO EMPRESARIAL EL GRAN BAJÍO 
Con el objetivo de promover al Municipio de Querétaro como un destino seguro para las inversiones productivas y 
seguir impulsando la reactivación de la economía local, el presidente municipal, Luis Nava participó en el 
lanzamiento de El Gran Bajío, un foro que congrega a empresarios y emprendedores nacionales e internacionales, 
ante quienes expuso las bondades de Querétaro para crear nuevos negocios, atraer inversiones, generar 
oportunidades de empleo y desarrollar nuevos proyectos que mejoren la calidad de vida de las y los queretanos. (N 
4, CQRO 5, LDH) 
  
MUNICIPIO DE QRO PRESENTA “LAS DILIGENCIAS” EN TIANGUIS TURÍSTICO 2021  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava informó que en el marco del Tianguis Turístico 2021 que se 
realiza en Mérida, Yucatán, este día se presentarán “Las Diligencias”, carros eléctricos que son réplica de vehículos 
de principios del siglo XX, y que serán una alternativa más para que los turistas puedan conocer y disfrutar el 
Centro Histórico de nuestra ciudad, y con ello abonar en la recuperación de la economía local. (DQ 1 y 5, N 1 y 4, 
AM 6, Q, Q24-7, IN) 
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CON ACUERDO, BUSCAN LLEVAR PAZ A LOS BARRIOS 
En el corazón de las zonas populares de la ciudad de Querétaro nacieron hace décadas las clicas o pandillas, 
agrupaciones de jóvenes que pelean por controlar las calles y que ahora, gracias al llamado Acuerdo por el Barrio 
impulsado por el municipio, buscan firmar la paz. (...) Todas las acciones llevaron a que se firmara el Acuerdo por 
el Barrio, que busca romper paradigmas y brindar oportunidad a los jóvenes para que puedan salir adelante y 
mejorar su calidad de vida y la de sus familias. Al respecto, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, habló sobre la 
necesidad de integrar a estos jóvenes al resto de la sociedad e incluso reconoció que durante años se los ha 
marginado. (CQRO 1, 8 y 9) 
  
FORTALECER LA EDUCACIÓN TRAS PANDEMIA: ROBERTO CABRERA 
Por María Treviño 
El presidente municipal, Roberto Cabrera, participó en los Foros Ciudadanos de Educación, para el Plan Estatal de 
Desarrollo 2021- 2027, en lo que se refiere a educación básica, media superior, ciencia y tecnología. La secretaria 
de educación en el Estado de Querétaro, Martha Elena Soto Obregón, detalló que ya platicó con el secretario de 
Planeación y Participación Ciudadana, Luis Antonio Rangel Méndez, para que la realización de este foro no fuera 
solo uno, pues por la importancia y complejidad, se decidió hacer tres foros. (ROQRO) 
  
ANALIZA REESTRUCTURA DE LA DEUDA PÚBLICA 
El municipio de Corregidora analiza la posibilidad de recurrir a una reestructura de la deuda pública que enfrenta 
hoy por un monto de 32 mdp, informó en entrevista el alcalde Roberto Sosa. Dijo que, si bien el contar con una 
hacienda robusta le ha permitido al municipio tener una deuda controlada, no se descarta un proceso de 
reestructuración, pero sin que al momento se tenga ya una decisión tomada. (DQ 3) 
  
SAN JUAN DEL RÍO SE ALISTA PARA LOS MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
Por Alan García 
El Registro Civil de San Juan del Río se encuentra en trabajos para modificar las actas de matrimonio que puedan 
utilizarse en el municipio, esto luego de que entraran en vigor las reformas a esta institución para permitir las 
uniones civiles entre parejas del mismo sexo, expuso su titular Carmen García Tagle. En este sentido, la primera 
modificación será eliminar la distinción de género en estos documentos, pasando de especificar “la contrayente y 
el contrayente” en cada espacio, a colocar el mismo género en cada uno de los puntos requeridos, dependiendo si 
el matrimonio se realiza entre dos hombres o dos mujeres. (ROQRO) 
  
SE SUMA ALCALDE MIGUEL MARTÍNEZ, DE CADEREYTA, AL ORDEN Y SEGURIDAD EN EL MUNICIPIO Y EL 
ESTADO 
 «Por la Seguridad de las y los cadereytenses, se efectuó el Foro de Consulta Ciudadana para el Programa Estatal de 
Seguridad 2021-2027. El Presidente Miguel Martínez Peñaloza, se suma al Plan Estatal con el Mtro. Alejandro 
Echeverría y el Mtro. Juan Martín Granados en acciones para mantener el orden y la Seguridad de las y los 
ciudadanos. (VI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SERÁ UAQ SEDE DEL “4º CONCURSO NACIONAL UNIVERSITARIO DE ORATORIA Y DEBATE POLÍTICO” 
Con el objetivo de fomentar esferas de expresión y comunicación, se llevará a cabo la final del 4º. Concurso 
Nacional Universitario de Oratoria y Debate Político 2021 ”Alicia Pérez Salazar”, espacio en el que luego de una 
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etapa eliminatoria, habrán de exponer y debatir 23 universitarios de diferentes universidades del país. El evento 
se desarrollará los días 25 y 26 de noviembre, teniendo como sede el campus universitario de Cadereyta de 
Montes, Qro., informó Mayra Dávila Alvarado, titular del Taller de Oratoria “Sara Pérez Romero” de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales (FCPS) de la UAQ, quien comentó que se llega a esta etapa en la que inicialmente 
participaron 73 centros de estudio a nivel nacional. (ADN) 
 
BUSCARÁ IQM EN 2022 FORTALECER LA AGENDA EN FAVOR DE LAS MUJERES 
Para el ejercicio fiscal 2022 se prevé que crezca el presupuesto del IQM, expresó su directora, Marisol Kuri, quien 
destacó que esto abonará a fortalecer la agenda de acciones en favor de las mujeres. “Estamos buscando crecer lo 
más que nos permita el presupuesto y la ley, pero los datos podemos darlos en cuanto estén autorizados”, 
mencionó. Aunque no precisó el monto, puntualizó que se buscará reforzar los programas de atención y 
capacitación, así mismo para impulsar proyectos socio productivos y de empoderamiento. (ADN) 
 
PIDEN SUMAR ESFUERZOS POR LA  
Educación Superior  
Para la rectora de la UAQ, Teresa García, la Educación Superior en la entidad requiere estrategias creativas y reales 
dirigidas a dos objetivos: erradicar la brecha digital y otorgar un respaldo real a la ciencia y la tecnología que se 
genera en nuestro estado; así lo afirmó durante el foro ciudadano de Educación Superior, Ciencia y Tecnología para 
la conformación del Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027. (AM 3, Q) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - DESARROLLO 
Por Adán Olvera 
Los gobiernos en sus diferentes niveles trabajan de manera intensa en el desarrollo de las comunidades, los 
presupuestos se pelean desde diferentes ámbitos para dotar de servicios y de satisfactores a la población; los 
temas de seguridad y salud son los que más preocupan a los habitantes según diversas encuestas; hay enemigo 
silencioso que cada día avanza más en las comunidades de zonas rurales y urbanas. La violencia en sus diferentes 
formas de expresión está conduciendo al consumo de drogas como “medio” para enfrentar pérdidas cercanas o la 
victimización asociada a la comisión de delitos; las principales víctimas son los jóvenes expuestos a diferentes 
carencias desde el hogar y el entorno, las drogas sintéticas están ganando terreno de una manera escandalosa; el 
Cristal y su costo hace que los jóvenes se “metan” la sustancia, una vez que entran es difícil salir, por ejemplo una 
persona que fuma marihuana, para que tenga problemas psicótico debe de fumar de 3 a 4 cigarros diarios, pero 
una persona que consume cristal en menos de una año se consume y qué queremos decir con eso; es sencillo, los 
cambios físicos y además de conducta son inmediatos siempre para mal. El cristal inunda de manera literal 
comunidades y zonas de nuestro país y en Querétaro, no es la excepción. El fácil acceso por el costo de esta droga 
la hace de gusto entre los jóvenes y lo peor del asunto es que los “vendedores” de esta sustancia también andan 
por lo largo y ancho del territorio estatal. Este enemigo silencioso denominado Cristal, está cambiando la 
configuración y la forma de convivencia en las comunidades y colonias; urge que en los presupuestos federales, 
estatales y municipales, las autoridades comiencen a ver este problema como algo delicado que se puede salir de 
control y que nos puede dejar muchos problemas en el corto plazo; de no tomarse en cuenta la problemática de 
esta droga sintética, estaremos metidos en un problema de salud pública y en un tremendo problema social en los 
siguientes cinco años sin exagerar en nada. DE REBOTE. Un 40 por ciento de aumento en las solicitudes de 
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medidas de protección por violencia es lo que registra el Tribunal Superior de Justicia en Querétaro, es parte de lo 
que le comento, la violencia crece y con ella vienen más desagradables noticias. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
VUELVE. Como que a José Calzada Rovirosa le reavivó el apetito político y comenzó a trabajar por la candidatura al 
Senado de la República del 2024. Invitado por el dirigente nacional Alejandro Moreno, el exgobernador rindió 
protesta como representante del PRI ante el Instituto Nacional Electoral (INE) y tuvo buen recibimiento. 
PERSONAJE. Aunque por 2 años fue líder del Movimiento Territorial, en los hechos el queretano se fue a la 
“Reserva Nacional de Talentos” desde 2018, cuando concluyó el encargo de secretario de Agricultura, al que llegó 
recomendado por sus resultados como mandatario. OFICIO. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, y la 
presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce, correspondieron a la invitación para atestiguar la instalación de la 
Comisión de Puntos Constitucionales de la 60 Legislatura. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CORREGIDORA BUSCA INVERSIONISTAS DEL BAJÍO. Ayer por la tarde, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa 
Pichardo, asistió a San Miguel de Allende para participar como panelista en un foro de El Gran Bajío, que, explicó, 
es un proyecto interesante, donde la iniciativa privada se unirá a diferentes gobiernos municipales de la zona del 
Bajío, para detonar un desarrollo en conjunto. Su exposición tuvo como finalidad atraer inversiones para mantener 
el desarrollo de la demarcación. LIMPIAN PRESA Y RIBERA DEL RÍO EN TEQUISQUIAPAN. En el municipio de 
Tequisquiapan continúan las labores de recuperación de la demarcación, en una muestra de unión tanto de 
autoridades como de ciudadanos. Incluso con el apoyo de la Guardia Nacional, ayer dependencias municipales y 
ciudadanos comenzaron la jornada de limpieza de basura y residuos de la presa y la ribera del río. PRESENTAN 
NUEVAS RUTAS AÉREAS PARA LA REGIÓN MAYA El secretario de Turismo federal, Miguel Torruco, dio a 
conocer las frecuencias de las operaciones de Aeromar en lo que será la primera etapa de esta conectividad 
intrarregional en el sureste nacional. Habrá los siguientes vuelos: Ciudad de Guatemala Flores, Flores-Ciudad de 
Guatemala; Ciudad de Guatemala-San Pedro Sula (Honduras), y San Pedro Sula-Ciudad de Guatemala. En tanto que 
martes, viernes y domingo, volarán de Flores a Cancún y de Cancún a Flores. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿PATRICIA MIRANDA ERA “AVIADORA” EN SEGOB? Patricia González Miranda, nos dicen, tuvo la habilidad y 
persistencia de ser una mujer que cayó en el manto protector del ex titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo. Ella se 
acreditaba como una funcionaria integrada a la representación que tiene la Secretaría de Gobernación (Segob) en 
Querétaro. Paradójicamente ayer dio a conocer que renunciaba a su puesto, luego de que se difundiera en redes 
sociales que era una “aviadora”. Lo cierto es que nunca precisó cuál era su función en dicha dependencia y 
tampoco desmintió lo que se decía de ella, que cobraba sin trabajar, pero además su renuncia se da tras la salida de 
Nieto Castillo del gobierno de López Obrador. PANCHO PROMUEVE “MODELO QUERETANO” EN FOROS 
INTERNACIONALES. Tras haber desistido de buscar la presidencia nacional del PAN, el exgobernador de 
Querétaro, Francisco Domínguez Servién, ha sido muy cuidadoso con pronunciamientos que tienen que ver con su 
futuro político, pese a que diversos columnistas lo han colocado como un posible aspirante de Acción Nacional por 
la Presidencia de la República en 2024. Parecería que eso toma fuerza, luego de ver ayer a Pancho aparecer por 
primera vez desde que dejó la gubernatura en un foro internacional. Participó ayer en una conferencia organizada 
por la Asociación de Estudiantes Mexicanos de la Universidad de Harvard. Esto, dicen, se observa como un foro de 
promoción política del exgober queretano. ¿Usted qué opina? (EUQ 2)   
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NAVA FIRMA CONVENIO PARA HACER DE QUERÉTARO UNA ‘SMART CITY’. Que el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, firmó un convenio de colaboración con la empresa ITS&C y la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda, Canadevi, para arrancar los trabajos, con el fin de que 
Querétaro cumpla con las características de las ‘smart cities’: innovación tecnológica, economía circular y 
soluciones sustentables para una ciudad moderna y con mejor calidad de vida para todas las familias. “Nuestra 
agenda en el municipio debe atender simultáneamente tres rasgos muy importantes: el cerrar las brechas en 
nuestra sociedad y abatir los rezagos que hoy tenemos, pero también enfrentar los retos de la actualidad y, por 
supuesto, trazar el Querétaro del futuro”, dijo Nava. A partir del convenio, habrá mesas de trabajo para conocer las 
propuestas de ITS&C, en tanto que la Canadevi facilitará la información necesaria para valorarlas. FIRMA 
SECRETARIA DE TURISMO ACUERDOS PARA PROMOVER QUERÉTARO. Que la secretaria de Turismo del 
estado de Querétaro, Mariela Morán Ocampo, quien ha estado verdaderamente activa en el Tianguis Turístico 
2021 en Mérida, Yucatán, informó ayer que firmó un convenio de colaboración con su homólogo de Michoacán, 
Roberto Monroy García, para realizar una promoción turística recíproca, intercambiar experiencias exitosas, 
publicidad y promoción digital en redes, así como planear agendas comunes de capacitación y eventos que 
permitan la atracción turística. También firmó otro convenio con una empresa hotelera (Grupo Mundo Imperial) 
para la promoción y capacitación en atención al cliente para prestadores de servicios turísticos de Querétaro. 
DESCARTAN DISCRIMINACIÓN POR NO HABER PUBLICADO REFORMA EN PERIÓDICO OFICIAL. Que no 
existió discriminación por parte del gobierno estatal al no publicar por su cuenta en el periódico oficial del estado, 
“La Sombra de Arteaga”, la reforma al Código civil del estado que permite el matrimonio igualitario aseguró la 
secretaria de Gobierno en el estado, Guadalupe Murguía Gutiérrez. “No hay discriminación alguna; el Ejecutivo no 
hizo observación, ninguna, a la (…) modificación al Código civil que hizo la legislatura y se procedió a su 
publicación en los términos de la ley”, subrayó. Agregó que lo que sucedió fue que se agotó el plazo para que el 
poder Ejecutivo publicara la ley, debido a que se extendió la escucha a los grupos a favor y en contra de la reforma. 
(CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / TODO CABE EN UN CARRITO SABIÉNDOLO ACOMODAR. 
Así lo demuestra el conductor de este taxi queretano al transportar en su cajuela un refrigerador en plena Avenida 
Constituyentes, según fue compartido en redes sociales. Muy probablemente, sin embargo, el avispado taxista 
habría infringido el Reglamento de Tránsito al hacer funciones de servicio de carga, pero se salvó de la multa. 
Suertudo. (PA 2) 
  
FUENTE DE E MARQUÉS / MÁS DE 6,000 MUERTOS POR EL COVID 
Por Juan Antonio del Agua 
Ya son más de seis mil defunciones causadas por el Covid-19 en Querétaro con más de 99 mil contagios, de 
acuerdo a la información divulgada este jueves, en donde la buena noticia son las 92,494 altas. Sin embargo, es 
necesario no bajar la guardia ahora que se anuncia la cuarta ola y estamos por reanudar los eventos masivos. Que 
la cuesta de enero no sea de muertos, por favor.  ¡Cuídense mucho! Agua bendita para el virus que no se quita. (PA 
1) 
 
PULSO - OBSERVATORIO ASTRONÓMICO, LA NUEVA ESTRELLA DEL “PUEBLO MÁGICO” DE BERNAL 
Por Andrés González 
Sin ninguna participación del gobierno federal para impulsar a ninguno de los 132 “Pueblos Mágicos” que se tienen 
en todo el país; sin definir – aún – el impulso que a nivel estado se otorgue a estos lugares y después del “tiradero” 
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que ahí dejara la anterior administración municipal en Bernal Querétaro, ayer fue presentada la nueva estrella y 
atracción que, reconocida por la NASA, se abre pasó ante la indiferencia oficial de los tres niveles. Se trata del 
Observatorio Astronómico “Giordano Bruno” que inaugura para este lugar el “astroturismo” pero también es el 
primer paso en firme para el estudio en provincia de esta ciencia, la Astronomía, con participación expresa de 
expertos de la UNAM, con la promoción para que cientos de niños de las colonias populares y zonas marginadas de 
esta capital y de la Sierra Gorda, “ que podrán visitarlo sin costo alguno”. Este anuncio lo realizó ayer el Lic. 
Edgardo Cabrera Delgado – impulsor del proyecto – pero que también es el presidente del Patronato de Cultura y 
Turismo del “Pueblo Mágico” de Bernal, Querétaro. Se trata de un telescopio de “alto nivel”  – montado en toda 
forma y en su observatorio –   traído desde San Diego Cal. USA, marca “Meade” XL 200, de 16 pulgadas, “que 
permite ver las galaxias, todos los planetas del Sistema Solar y adentrarnos a miles de millones de kilómetros al 
Universo”. Y dos cuestiones coinciden con esta presentación. El hacer público el reconocimiento otorgado por la 
Administración Nacional de Astronáutica y del Espacio – la NASA – para este observatorio, “que distingue a 
nuestro “Pueblo Mágico” de Bernal, pero también a todo el Estado de Querétaro” expresó Cabrera Delgado. Ahí le 
acompañaba el Ing. Juan Martín Morales Jaramillo, director de este observatorio y fundador desde hace diez años, 
del “Club Astronómico de Bernal”, contando con la presencia de la Lic. Ivonne Cabrera, administradora del “Hostal 
Medieval”  lugar donde se encuentra este observatorio, siendo además el único hotel en todo el país que cuenta con 
este extraordinario atractivo científico. Y desde que fue abierto el observatorio, se ofrecen las llamadas “Veladas 
Astronómicas” dirigidas a las personas que lo visitan, con información científica sobre Astronomía, “para empezar 
a conocer el cielo, el universo”. Desde su fundación, este Observatorio ha sido visitado por más de 2 mil personas, 
procedentes de todos los municipios queretanos pero que vienen también de otras entidades del país. Ayer mismo 
y para conocer este Observatorio, fue recibido el primer grupo de niños provenientes del Barrio de San José de 
Bernal. Y hoy por la madrugada – después de las cero horas – se podrá observar el primer gran eclipse lunar, “que 
será el más largo en los últimos 500 años y que no se volverá a tener otro similar hasta el año 2,669”. Ese es el 
espectáculo que hoy por la madrugada nos regala la naturaleza y que podrá ser observado en todo su esplendor 
desde el Observatorio Astronómico “Giordano Bruno” pero también a simple vista o con cualquier telescopio 
modesto que se tenga a la mano. El tema del universo es apasionante y en Bernal se abre una nueva ventana hacia 
el universo, hacia los cercanos planetas. Y se puede hacer desde este telescopio, astrofotografía de alto nivel, con 
un primer paso para realizar desde ahí investigación científica. “Nuestro telescopio – y que es de todos los 
bernalenses, de todos los queretanos – tiene capacidad para eso”, dice, visiblemente emocionado, el Lic. Edgardo 
Cabrera Delgado. “Esto ya comenzó, la asistencia crece a pasos agigantados y lo vamos a hacer crecer con nuevos 
programas, con cursos sobre astronomía abiertos a estudiantes de todos los niveles. Está abierto todos los fines de 
semana, viernes y sábado, a partir de las ocho de la noche”. Esto dará más motivos para visitar Bernal, uno de los 
seis “Pueblos Mágicos” que se tienen en este estado, “pero que también es orgullo de Querétaro”. Habrá que ir a 
conocerlo. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MAL PLAN. Embriagarse y manejar es andar en un ataúd rodante o en una máquina exterminadora, meterse por la 
fuerza a una calle, es tentar a la tragedia. Ocho lesionados anoche y justo por un conductor alcoholizado y terco. 
Siete adultos y un menor, las víctimas. (N 1) 
  
EDITORIAL / IMPULSO AL TURISMO 
Con motivo del Tianguis Turístico que se celebra en Mérida, Yucatán, autoridades municipales y estatales se han 
dado a la tarea de promover los destinos turísticos de la entidad. No es menor la labor que se realiza, si tomamos 
en consideración el hecho de que se busca una reactivación completa del sector, tras un largo confinamiento por la 
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pandemia de la COVID-19 que paralizó en su totalidad esta industria, que depende vitalmente de la movilidad 
social. Esta industria del turismo en la entidad es una de las más importantes, pues abarca muchos empleos en 
sectores como el de entretenimiento, prestadores de servicios, hoteles y otros más que se ven beneficiados con la 
llegada de turistas. Por ello, durante los últimos días se ha destacado la labor para promover ampliamente los 
trabajos de las autoridades en el sector turístico a fin de recuperar al 100 por ciento esta actividad. Por otro lado, 
en la capital el alcalde Luis Nava prevé ejercer un presupuesto de 5 mil 500 millones de pesos para el ejercicio 
fiscal de 2022, un gasto que también, al igual que en materia turística, seguramente estará orientado en atender 
programas económicos importantes para la demarcación y fortalecer áreas como la seguridad, medioambiente, 
movilidad y otros. Ya pronto comenzará la discusión de estos presupuestos en el Congreso local. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
RENTAS Y COVID VENCEN A EL LUCHADOR. El Luchador. 
Querétaro perdió esta semana otro de sus referentes, la vieja cantina de Filomeno Mata y Avenida Universidad, con 
más de 80 años de servir a los parroquianos. Antes se fueron la Arena Querétaro (hoy Auditorio Arteaga) y en el 
2004 los mariachis del Jardín de los Platitos, por no hablar de sitios de recreación cercanos, como El Lugar y La 
Preferida arrasados por la modernidad. A El Luchador, en donde se congregaban desde tiempos remotos los 
aficionados a la lucha libre, lo vencieron -a tres caídas, sin límite de tiempo- las altas rentas, la crisis económica y la 
pandemia. No pudo resistirlo don Víctor Sámano, el dueño, que mantiene todavía los bares Sevilla y La Castellana 
de Río Ayutla. En cuanto al local de Filomeno Mata y Avenida Universidad, los propietarios (la familia Velázquez) 
están haciéndole arreglos para ofrecerlo a los interesados a principios del año próximo para el mismo giro o 
cualquier otro. Las cantinas tradicionales, centros de convivencia y socialización, han sido y son lugares de 
encuentro de pobres y ricos, anónimos y famosos. Algunas históricas, como El Águila de Oro o el Puerto de 
Mazatlán, originalmente ubicadas frente al Teatro de la República y donde departieron y acordaron los 
Constituyentes de 1916-17. Muchos queretanos, bueno quizá ya no tantos, recordarán los bares de nuestra Plaza 
de Armas, como El Montecasino con sus cervezas de barril, sitio favorito de los abogados; El Cortijo de Don Juan, en 
Pasteur y Libertad, a un costado del Mesón de Santa Rosa o La Perla en Juárez, frente a la Plaza Constitución, pero 
extrañarán El Luchador con su altar dedicado a El Santo, El Hijo del Santo, Blue Demon, El Huracán Ramírez, El 
Rayo de Jalisco y todos los héroes del cuadrilátero. Entre las emblemáticas está La Selva Taurina de La Cruz 
propiedad de Alfredo González Rivas, que recibió varias veces al mejor torero del mundo, José Tomás, de la mano 
de su amigo Luis Felipe Ordaz III.  Ahí donde un letrero prohíbe la entrada, “independientemente de género o sexo 
diverso”, a intrigosos, tentones a platicar, orientadores mentales, terapeutas mentales, sumisas, abnegadas y 
parecidas, además de “perros de dos patas”. Igual al otro lado del Centro Histórico, en El Crucero de Nicolás Campa 
y Arteaga, se recuerda a un “excelente cliente” que iba a tomarse sus tequilas José Cuervo Tradición y dejaba 
buenas propinas. Tiempo después, cuando salió en la tele, supieron que era El Mochaorejas. Ahora se va El 
Luchador sin que se sepa bien a bien si reaparecerá en algún lugar de la ciudad, como ocurrió con Chava Invita, La 
Casa Verde, El Cortijo, Don Amado o El Puerto de Mazatlán, pero -gracias a Dios- hay cantinas eternas como El Faro 
con sus prodigiosas, la más antigua de todas, fundada en 1927. Y, por fortuna, prevalece la favorita de muchos 
periodistas, políticos, intelectuales y ahora también de la muchachada, El Bar Varela de Avenida Universidad 18, el 
museo fotográfico de Marilyn Monroe, con sus famosas sangrías en bacinicas de peltre, acompañadas con las 
mejores botanas de la región: tacos de copete, dorados de papa y el chamorro. Ahí despacha el Doctor Daniel 
Varela capaz de curar hasta Joaquín Sanromán con un “Tlacotazo” de receta secreta, “porque no todas las crudas 
son iguales”. Casi todos estos sitios de sana convivencia ya no son exclusivos para los señores y en algunos, como el 
Bar Varela, el 201 y el Olé, suelen ser minoría. Y es que cabe recordar que las cantinas, referidas por la Real 
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Academia, en su primera acepción, como puesto público en el que se venden bebidas y algunos comestibles, 
estuvieron reservadas a los hombres hasta 1982, cuando el regente del De Efe Carlos Hank González rompió el 
dique histórico para hacerlas unisex y ya hay bares gays, por cierto, desde antes de la reforma de los matrimonios 
igualitarios publicada aquí por los diputados Betty Marmolejo y Memo Vega. Por cuanto a los negocios 
empadronados en el Municipio de Querétaro para venta de bebidas alcohólicas en envase abierto (aquí caben 
todos los restaurantes, fondas, bares y cantinas) hay 581 en este 2021. En 2018, al inicio de la administración de 
Luis Nava, había 806. Así. Sea como sea y aunque se despida El Luchador, con el permiso de rudos y técnicos, este 
columnista sostiene que hay todavía muchas y muy buenas… y como decía el gran poeta Efraín Huerta, cocodrilo 
que navegó por estas aguas queretanas, “no bebas hasta mañana lo que puedes beber hoy”. ¡Salud! -BLANCAS Y 
NEGRAS- Diversidad. Laura Polo y Paloma Arce fueron las diputadas de Morena que empujaron la iniciativa para 
reconfigurar el matrimonio y el concubinato en la 59 Legislatura del Estado, aprobada prácticamente en la última 
sesión, el pasado 22 de septiembre, con la sola oposición de tres de los 25 integrantes: Connie Herrera, Elsa 
Méndez y Hugo Cabrera. Y tal parece que, tras largos años de lucha de la comunidad LGBT+, termina la primera 
semana de la reforma al Código Civil de Querétaro sin ningún matrimonio entre personas del mismo sexo, 
igualitario le llaman. Waltter López, uno de los principales promotores nos dijo este jueves que algunos 
interesados ya checaron la página del Registro Civil para iniciar sus trámites. Dos de las mujeres más poderosas 
del Estado: la secretaria de gobierno Lupita Murguía Gutiérrez y la presidenta del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado Mariela Ponce Villa acudieron ayer a la instalación de la Comisión de Puntos Constitucionales de la 60 
Legislatura de Querétaro, presidida por el diputado Manuel Pozo Cabrera de Acción Nacional y Querétaro 
Independiente. Al acto asistieron legisladores del PAN, Morena y PRI, además del líder del Colegio de Abogados 
Litigantes, Ofir Aragón Nieves. Finalmente se comprobó la información exclusiva de nuestro colaborador Alejandro 
Olvera y ayer renunció Patricia González Miranda a la plaza que detentaba en la Secretaría de Gobernación. Ni 
violencia de género ni difamación. Datos duros. Ese es el periodismo que hacemos y seguiremos haciendo en 
PLAZA DE ARMAS. Aunque duela. -EL HISTORIETARIO- Nati. Este sábado cumple 93 años la decana e 
historiadora del PAN en Querétaro, Natalia Carrillo García, militante desde 1952 y mujer respetabilísima que ha 
recibido en su casa del Centro Histórico a muchos de los candidatos presidenciales de su partido, incluido Ricardo 
Anaya Cortés. Fue ella quien amadrinó al primer gobernador panista y hoy diputado federal Ignacio Loyola Vera. 
Tal vez el haber nacido el 20 de noviembre de 1928 y en plena persecución religiosa, marcó el destino de quien fue 
secretaria del comité diocesano de la juventud y, en 1970, la primera candidata a senadora del PAN; a diputada 
federal en 1973; en 2000 regidora del Municipio de Querétaro y asesora cultural de 2003 a 2006. Nacida en San 
Miguel de Allende, Guanajuato, llegó a Querétaro a los siete años y aquí ha permanecido. Desde el colegio con las 
Garcilitas y luego en el Plancarte, hasta su formación como contadora privada con la señora Concepción Sotomayor 
de Loyola, como consta en el título firmado por el gobernador Agapito Pozo Balbás en 1947 y lo registra con texto 
de este columnista el libro de personajes del Siglo XX queretano publicado en el gobierno del priista José Calzada 
Rovirosa. Fue la primera consejera de la Cámara de Comercio de Querétaro, pero siempre tuvo su corazón en la 
política, desde que Javierita de la Llata la invitó al PAN, en donde ya estaba su padre José Concepción Carrillo 
Espino que juzgaba la política como asunto de hombres. El tema se resolvió con la intervención del padre Gonzalo 
Vega. Él habló con doña María Isabel García, su madre. Esa era la llave de acceso. -Podemos conseguir a otra 
muchacha para que la sustituya en Acción Católica, pero en el partido necesitan alguien como ella, fue el 
argumento. Así comenzó a ir al PAN, en donde milita desde hace casi 70 años y seguirá militando “a pesar de los 
engaños y las traiciones”. Y es que la política, advierte, no es miel sobre hojuelas. No lo era antes, cuando se les 
negaban los triunfos. Tiempos distintos, aquellos, de contacto personal, cuando tomaba con taquigrafía los 
discursos de los grandes ideólogos que venían a Querétaro o cuando organizaba la capacitación para los nuevos 
militantes. No que hoy, se queja, los cursos y las afiliaciones se dan por Internet. Natalia Carrillo García, la 
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combativa, la amiga de gobernadores del PRI y del PAN, que guarda especial cariño por el general Octavio S. 
Mondragón (QEPD), Ignacio Loyola Vera y su amigo de muchos años Antonio Calzada, también ya fallecido, aunque 
su verdadero amor es el actor francés Alain Delon. Es Nati, la autora de libros con la historia del PAN, pero también 
de catálogos de los monumentos y estatuas de Querétaro, a quien felicitamos con todo respeto y afecto por su 
cumpleaños. ¡Larga vida! -FRASE DE LA SEMANA- Azules. Nadie está arriba del PAN: Mauricio Kuri González, 
gobernador de Querétaro, al llamar a cerrar filas en torno al dirigente nacional Marko Cortés. Jueves 18 de 
noviembre de 2021. Dicho de otro modo: Quieto. -JUGADA FINAL- Aterrizados. A los defensores de la Aviadora 
de Segob, que invocaron violencia de género, como si la corrupción tuviera sexo, un aeronáutico ¡JAQUE MATE! 
(PA 2) 
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